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年年轻轻人人，，你你知知道道么么是是““工工间间操操””吗吗？？
工作间隙锻炼，每天健身一小时其实也不难

近日，国务院印发了《关于加快发展体育产业促进
体育消费的若干意见》，其中提出，“政府机关、企事业
单位、社会团体、学校等都应实行工间、课间健身制度，
倡导每天健身1小时。”其中提到的工间操，许多年轻人
对其并没有概念，而对年纪稍长的人来说，工间操也只
存在记忆里了。除了在校园，人们越来越少能接触到广
播体操的旋律了。如今，谁还在做工间操？为什么做工
间操的人越来越少？记者进行了调查采访。

济南某单位工作人员在楼顶做工间操。

只要想运动，走廊内也可以做工间操。

每天动一动

比健身有效

记者了解到，在推广工
间操的过程中，单位支持与
否很大程度上影响着工间操
制度的实施。比如场地、时
间、氛围。小田在软件公司上
班，每天坐在电脑前写代码，
着实累。他便自行组织公司
几个同事，在网上下载了视
频、音乐，每天做上五节操。

“小公司还好，几个人一商量
就行得通。要是大公司，这可
不好实行吧。”

还有一些单位由于职工
工作时间不一致，也较难开
展工间操。济南公交公司的
工作人员表示，在公交学校
和部分车队中一直在坚持工
间操。但由于车队之间工作
时间不一致，所以工间操并
没有成为一种常规性的活
动。

工间操形式单一，不符
合年轻人现在的锻炼兴趣，
也是不受年轻人待见的原
因。在通信公司上班的小袁
说：“不做，太傻了。上学时就
做这个，现在都有心理阴影
了。还不如下班之后自己去
锻炼或者去楼下的健身器材
处转一转呢。”

有些人会质疑，做工间
操真的那么有用？对此，山东
省中医药大学谭教授表示，
每天十几分钟的工间操，如
果坚持下来，对预防腰椎病
很有好处。“如果人们长期处
于久坐不动的状态，肌肉的
弹性和韧性都会下降，而肌
肉韧带对人体运动和平衡有
重要意义。因为我们现在伏
案工作时间增加，体力劳动
减少，这些都容易导致颈腰
椎疾病高发。工间操对于预
防颈腰椎病很有好处，每天
1 0分钟能改善局部血液循
环，坚持下来很有效。”也有
人说，“我锻炼一下，就那几
分钟能有效吗？”谭教授认
为，“人每坐一个半小时左
右就应该起来活动活动，这
样可以阶段性解除疲劳。如
果一天不动，只是靠下班后
运动一下，在这段长时间过
程中，就有可能造成劳损性
损伤。”

济南市体育局工作人员坦
言，虽然《关于加快发展体育产
业促进体育消费的若干意见》中
规定各单位应组织本单位职工
进行工间操活动，但此条例并非
强制，只是指导性的。“我们只能
起到个鼓励、引导推广的作用，
实际上的权力非常少。我们现在
已经培养了大批的领操员，也会
对广播体操进行培训，组织一些
活动。”

说及在推广中遇到的最大
阻力和难点，体育局的工作人员
说：“现在推广工间操最难的部
分，就是年轻人。而恰恰这部分
人是社会的中坚力量，最应该锻
炼，也最需要锻炼。学生由学校

组织体育课和课间操等活动，老
年人比较关注自己的身体健康，
会自发地进行健身活动。而年轻
人忙于工作，没有时间锻炼，对
体育锻炼也很不重视。自己觉得
身体都不错，没有这个意识。”

记者采访了十几位青年人，
做与不做原因各异。有的表示愿
意做，“整天坐着太累了，每次做
完操还蛮舒服。”而在银行上班
的小张说：“上班就是一堆事儿。
忙都忙不过来，上厕所的时间都
得挤出来，哪有时间做这个？”小
周在大型企业上班，每天公司都
会播放广播操音乐，“公司都没
几个人做，我们一两个人做了，
感觉像做杂耍的。”

年轻人不做感觉像杂耍

“每天对着电脑，眼睛很累。
忙着写材料，脖子也不舒服。这样
做做操，感觉浑身能舒服很多。”一
名政府工作人员说。当被问及这样
锻炼会不会尴尬时，他说：“不会觉
得奇怪。工间操已经持续五六年
了。每天上午十分钟、下午十分钟，
同事们都一起做。”

与政府机关一直保持工间
操传统的火热相比，企业单位推
行工间操却不怎么常见。“工间
操？什么是工间操？”这是记者采
访时很多企业给出的回复。一些
大型企业以前有做工间操的传
统，而现在不了了之。一些小型
的企业，一直就没有做工间操的
传统。有些单位由于人员流动性

比较大，工间操也渐渐消失。
记者从济南的大型厂矿企

业了解到，很多企业现在都没有
工间操制度。某高新技术企业品
牌推广部的工作人员介绍，“集
团有的部门和办公区有这项活
动。”但具体哪个部门，工作人员
表示不清楚。记者致电的办公室
表示并没有这个活动。

在记者采访的十多家企业
中，世纪金榜是唯一一家还在坚
持工间操活动的单位。世纪金榜
的贾老师介绍，“每天上午上班
前，上午10点左右，下午2至3点，
都会有几遍工间操。”虽然不是
强制性，但是公司也会对做操情
况进行一下督导。

多数企业无人做操

“第九套广播体操，现在开
始，原地踏步走。一二三四五六
七八，二二三四……”每天上午
10点、下午3点，济南市龙奥大厦
内，熟悉的音乐都会准时响起。
济南市政府各个部门的工作人
员陆陆续续地走出来，或在走
廊、或在办公室内随着音乐节
奏，伸伸胳膊，弯弯腰。

21日下午，记者来到龙奥大
厦，看到大厦顶层已有五六支队
伍在整齐地做着广播操，“这是
在为周四的比赛做准备，机关工
委每年都会举行类似的比赛。”
某机关单位的工作人员说。

记者看到，有的队伍已经穿
上了比赛服装，在领操员的指挥

下，一遍遍地练习。下午3点，大
厦广播再次准时响起广播体操
的音乐。各个楼层都可以看到做
操的人，动作完全一致。

记者走访了多个楼层，发现
每层做操的人都不少。不过也有
一些工作人员坐在办公室内，

“有时候，工作太忙了，或者急着
赶一份材料，就没时间去了。但
只要有时间，都会做一做。”一位
工作人员说。

历城区全福街道办事处的
工作人员介绍，全福街道办一直
有做工间操的传统，“每天早上
8点 1 0分，上班之前开始做早
操，做完的时候，正好可以开始
工作。

机关单位做操多年
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